

Yoan Mattalia - *Les établissements des ordres religieux militaires aux XII^e et XIII^e siècles dans les diocèses de Cahors, Rodez et Albi*. Séminaire *Terrae*, Actualités de la recherche, 12/12/2014.

Cette communication synthétise quelques unes des principales données de ma thèse qui portait sur l'étude de l'habitat des communautés religieuses de l'ordre du Temple et de l'ordre de l'Hôpital de Saint-Jean de Jérusalem installées, aux XII^e et XIII^e siècles, dans les diocèses de Cahors, Rodez et Albi. Il s'agissait, plus particulièrement, d'analyser le lieu de vie des frères, qui apparaît dans les sources écrites sous le terme de *domus*, à travers l'étude des modalités de sa fondation, de sa traduction matérielle et des manières d'y résider, comme l'un des aspects de la construction identitaire du monachisme militaire.

L'analyse des modalités de fondation des maisons templières et hospitalières en Quercy, Rouergue et Albigeois permet de mettre en évidence l'existence d'une politique volontariste d'insertion locale de ces nouvelles communautés religieuses. Les frères nouent des rapports étroits avec les élites laïques et ecclésiastiques méridionales, largement réceptives à la spiritualité promue au sein du monachisme militaire. Leur implantation se traduit, tant pour le Temple que pour l'Hôpital, par la formation d'un réseau de commanderies qui se caractérise, de la première moitié du XII^e siècle à la première moitié du XIII^e siècle, par trois vagues successives de fondations à la fois rurales et urbaines. Cette toile tissée révèle une conception et une pratique spécifiques de l'espace par les frères des ordres religieux militaires dans ces trois diocèses.

À l'image de leur *propositum vitae*, la *domus* des frères mêle différents espaces et différentes fonctions dont la traduction matérielle emprunte autant au vocabulaire architectural religieux que castral. Certains édifices de ces établissements qui associent espace ecclésial, résidentiel et économique portent, par ailleurs, dans la pierre, les traces des différents processus de fondation dont ils sont issus. D'autres, comme certaines tours templières, révèlent une mise en œuvre originale de la topographie monastique où prime une organisation verticale des différentes fonctions de ces établissements religieux.



Maison templière de Trébaix (commune de Villesèque, Lot)